

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 »

Los asuntos del día

En los momentos de angustiosa perplejidad que alcanzan á nuestra pobre nación, quien no quiera dejarse llevar de los ciegos arrebatos de la ira; quien no desee hacer coro á las declamaciones y á las arrogancias imprudentes; quien se proponga huir del desbordamiento de la fraseología rimbombante y campanuda; quien, en una palabra, crea tener del patriotismo un concepto serio y firme y prefiera el triunfo de la razón, de la habilidad y de la cautela al pueril desahogo de las inspiraciones populares ó de los rencores chauvinistas... éste, repetimos, tome la pluma con miedo, inseguro de la propia circunspección ante el espectáculo del ageno arrebatado, temeroso de conspirar, siquiera sea en dosis ínfima, al mismo fin que se proponen los enemigos de la patria: sacar de quicios la prudencia, por modo solapado y artero atraer la agresión y, con astucia refinada, convertir en ofensor á quien acaba de recibir el ultraje.

Por desgracia, las corrientes más superficiales de la opinión nacional—que por la misma razón de ser más superficiales, son las que más rebulen y ensordecen—van derechos á ese desbordamiento, contenido, á duras penas, por los diques de la serenidad, del consejo y hasta de la represión á mano armada. Nuestro temperamento excitable y meridional necesita descargar por alguna válvula el vapor acumulado y disminuir su fuerza y su peligro con la expresión ardiente de sus entusiasmos. De ahí ese derroche de toda suerte de figuras de elocución, de hipérbolos terroríficas, de increpaciones tremendas, de apóstrofes conminatorias; de ahí esa repetición de las mismas citas históricas y de las mismas proezas y de los mismos héroes legendarios. El noble león ibero cree todavía imponer con sus rugidos al astuto condor americano, que apenas se innuta ante su garra formidable.

Hermosa es la protesta unánime de un pueblo que se siente herido en su dignidad, vulnerado en su historia, detenido en su obra providencial, calumniado acaso y vilipendiado como mantenedor de un régimen secular de tiranía y barbarie, por quienes á la faz del mundo han consumado la extinción de los elementos autóctonos de la América septentrional cazando al indígena como á la peor de las alimañas, por quienes tratan de consumir ese mismo exterminio en las razas de color cuya manumisión les impuso esa Europa odiada de los secuaces de Monroé, por quienes sujetan el poder y la autoridad regulares á la precaria y vergonzosa tolerancia del linchamiento, por quienes han convertido en función degradante todo ejercicio de la vida pública dando con sus *politicians* el ejemplo superlativo á que referir las corrupciones parlamentarias del viejo mundo... Pero que tal protesta, lejos de significar la reacción sobria, viril y por lo tanto temible, de un pueblo dueño de sí mismo, se convierta en embriaguez de frases y en derrame de retórica callejera, es lo que debemos evitar todos, pensando como el filósofo, que vale mucho más «demostrar la cólera por actos» y enfrenar las palabras á fin de que con ellas no se evapore la energía acumulada interiormente.

Acaso si la prensa en algunas ocasiones no se limitase á dejarse guiar y dirigir por la popularidad momentánea y tornadiza, sino que aspirase á ser influyente más que influida, cuando se trata de esos impulsos generosos pero irreflexivos, se evitaria algún fracaso y la chacota con que nuestros adversarios reciben eso que llaman desplantes ó *boutades* del quiotismo español.

Vale más un acuerdo, expresado con toda sobriedad y sin mezcla de jactancia, como el del Ayuntamiento de Vigo, que todos los pasodobles coreados con música de Chueca, Valverde y Burgos y sus correspondientes cruces del mérito militar. Creemos que las corporaciones de las Baleares, en especial la Diputación provincial y el Ayuntamiento de Palma, lo entenderán de este modo caso de que se propongan seguir la norma iniciada por otros respetables cuerpos de la península; y que se dará aquí el ejemplo de haber cooperado á levantar el espíritu público con hechos positivos y silenciosos, y no con la barahunda de las declamaciones con ó sin «himno nacional»... Lo que debemos buscar ante todo es la nación, la entraña y el nervio de la nación, la nación verdadera, la que trabaja, estudia y produce oscuramente y se sacrifica y da su sangre en el momento necesario, sin confundirla con la minoría exaltada y vociferante, donde, á buscarlos con la lámpara de Aladino, encontraríamos más de un capitán Araña.

Un caso curioso

(Cuento científico)

La noticia me sorprendió bastante. Verdaderamente era algo extraño que mi amigo, un chico de tanto talento, como serio y distinguido en sus modales, estuviera loco. Mi inteligencia no encontraba explicación á un cambio tan radical como el que, al decir de las gentes, se había operado en su cerebro.

Ver para creer, pensé, y me dirigí á su casa. Algo desmejorado le encontré en su laboratorio de química, por cuyas anchas restantes entraba la luz espléndida del sol que iba á reflejarse, dando tornasolados cambiantes, en los innumerables aparatos que, esparcidos por todo el aposento, formaban un intrincado laberinto, en que se veían mezclados sin orden ni concierto, dorados alambiques, retortas de colosales dimensiones, matraces de ancho cuerpo, lámparas, hornillos, máquinas eléctricas y un sin fin de instrumentos de extraños usos y de formas á cual más caprichosa.

Sentéme á indicación suya y, sin más ni más, dije:—Tú también me creerás loco, sin duda; ¿eh?

—Hombre,—le contesté,—de ningún modo, ni siquiera se me había ocurrido esto. ¿Pero hay quien te crea loco?

—Sí, contestó; me creen loco, porque he renunciado á la vida de la sociedad moderna, cuyos convencionalismos y cumplimientos son todo farsa y mentira; porque me he apartado de los hombres, entre los cuales, por uno de los nobles sentimientos, se encuentran traidores á miles; me creen loco porque paso mi vida entre los cuerpos simples de la química, que son las últimas sustancias á que se reduce toda esta humanidad imbecil, cargada de orgullo y pretensiones.

Tú pensarás que esto es muy aburrido; más no debes creerlo. Los cuerpos tienen como los hombres, su historia; los hay orgullosos, modestos otros, quién posee una acometividad á toda prueba y quiénes desempeñan un papel puramente pasivo. También, como entre nosotros, hay entre ellos rivalidades y luchas intestinas, en que alguno de los más atrevidos se proponen vencer á los que, por el derecho que dá la costumbre, cuentan con la supremacía, ya que con los más apreciados por los hombres, quienes muchas veces yerran en sus juicios y apreciaciones, pues juzgan por el brillo extenso y la utilidad momentánea que los objetos les proporcionan.

Ha días, siguió diciendo, asistí á una de esas luchas. ¿Quieres saber lo que pasó?

—Sí, contésteme, preparándome á oírle desbarbar.

—Pues escucha: Entre los cuerpos que andaban más discordes se contaban el Oxígeno y la Plata, pues esta tenía por costumbre burlarse del primero, que nada podía contra ella. El Oxígeno, (y te lo iré comparando á la humanidad para que comprendas la verdad de mis afirmaciones) como si digamos el pueblo, la plebe, se guardaba las injurias; pero en el fondo de su constitución molecular, le pesaba sobremana la supremacía de aquel cuerpo tan apreciado por el vulgo cuando á él se le miraba con indiferencia, siendo uno de los más útiles; é que sostenía la vitalidad del organismo, el verdadero agente por el cual aquellas plantas, flores y pájaros, que son la alegría de la naturaleza, tenían existencia; como si dijéramos el pueblo sobre cuya base descansan los elevados personajes que constituyen la aristocracia; parecían mental. Estas reflexiones amargaban la existencia del Oxígeno y los días que así pensaba las llamas que producía eran vivísimas.

Entretanto, la señora Plata paseaba del brazo de D. Oro, el rey de los metales y el bello ideal de los hombres, sin cuidarse, más que para despreciarle, del Oxígeno, que arrastraba una existencia lánguida y empobrecida. Mas este llegó á cansarse de su servidumbre y rebajamiento, por lo que empezó á entablar negociaciones con el Nitrógeno, con objeto de formar una combinación, cuyo fin fuera atacar á la plata.

La sociedad formada le llamó «Anhídrido Nitríco», que empezó su obra; más de la prueba resultaron vencidos los socios, más que vencidos humillados; sobre todo cuando la señora Plata, con sonrisa burlesca y aristocrática, recordó al oxígeno el excedido nombre de Pictet, quien no paró hasta hacerle aparecer liquidado y en forma de nube blanca ante un distinguido concurro.

La confusión del Oxígeno fué grande; la sociedad, desconsolada, se estableció junto á un jarro de agua, y habiendo ésta oído los lamentos que su impotencia hacía lanzar á la débil combinación, se unió á ella formando una nue-

va: «El Acido Nitríco».—Esta con nuevos bríos vuelve á su objeto primordial siendo coronados sus esfuerzos por el mayor éxito; la plata fué atacada formándose un nitrato; la constancia y la voluntad de cuerpos humildes había vencido el orgullo y el menosprecio de la soberana Plata que antes tan altiva, no tenía mas remedio que codearse con la plebe, con esta plebe que cansada de sufrir humillaciones demostró lo que podía, venciendo á los más elevados personajes de su aristocracia.

Era tarde y me despedí de mi amigo. Seguramente se trataba de un curioso caso de monomanía intelectual, cuya causa eficiente podía ser muy bien un desengaño sufrido, ó unos amores desgraciados. No había llegado todavía ni al delirio, ni á la locura; se encontraba en el período que sigue á la lucha de pensamientos contrarios y opuestos; complaciéndose en su idea y deduciendo de ella consecuencias lógicas que aplicaba á la vida de la humanidad. Sin duda tenía que haber estudiado mucho la química y las combinaciones de los cuerpos con cuya enumeración me abrumaba.

No volví á visitarle, porque de esta última entrevista guardaba un recuerdo agradable; de relativa luzidez en su inteligencia, antes tan clara y brillante; de corrección en sus modales, antes tan elegantes y distinguidos. Después pasaría, sin duda, por los lastimosos estados del delirio sistematizado, el estereotipado y la locura como término.....

Más tarde supe que había muerto al reventar un matras en que se operaba una reacción. Murió alejado de aquel mundo de falsos convencionalismos que despreciaba; murió entre aquellos cuerpos simples de la Química por él tan queridos y á que, según su decir, se reducía en último caso toda esta humanidad cargada de pretensiones y orgullo.

FELIX ESCALAS CHAMENÍ

Palma—Marzo 1896.

Aprestos militares

En el ministerio de la Guerra

Según venimos indicando hace días, el general Azcárraga, en previsión de que puedan surgir acontecimientos graves y cumpliendo acnercos del gobierno, ha estudiado un plan completo de movilización militar, plan que tiene ya ultimado, y del cual dió cuenta al Consejo de ministros.

Hé aquí un extracto de los datos expuestos por el ministro de la Guerra á sus compañeros:

Después de haber enviado á Cuba cerca de 80 batallones de infantería, 28 escuadrones de caballería, 11 baterías de montaña, fuerza para tres batallones de ingenieros y gran número de hombres sueltos para cubrir bajas y organizar los servicios auxiliares de aquel ejército, nos quedan 56 batallones en la Península, 4 en las islas Baleares, 5 en Melilla, 4 en Ceuta y 2 en Canarias; total, 71, que pueden ser puestos en pié de guerra, es decir á 1.000 plazas, en pocos días con los excedentes de cupo que se van reconcentrando.

Si llegase á ser preciso enviar á Cuba más tropas, hay disponibles en primer término los 56 batallones peninsulares, ó sean 56.000 infantes.

Tenemos además organizados, y pueden pasar rápidamente al pié de guerra, por no haberse utilizado aún sus primeras reservas, 28 regimientos de caballería, 17 regimientos de artillería de campaña, 10 batallones ídem de plaza, 8 de zapadores minadores, un regimiento de pontoneros, un batallón de ferrocarriles y otro de telégrafos, más las tropas de sanidad y administración militar necesarias.

Para el caso en que todas estas fuerzas tuvieran que salir de la Península, contaríamos para las guarniciones del litoral con 56 regimientos de infantería en la Península, 2 en Baleares y 6 batallones sueltos en Canarias; total, 122 batallones, 14 regimientos de caballería y la fuerza que sirvió en artillería é ingenieros.

Estos cuadros se cubrirían con exceso movilizando las reservas, pues en pié de guerra no necesitan más que unos 150.000 hombres.

El ministro juzga que no sería preciso llamar á la segunda reserva y que con la primera habría fuerzas suficientes para guarnecer bien la Península.

El armamento para todas estas fuerzas está disponible en los parques.

Además, y para reunir el mayor número posible de fusiles modernos, el ministro de la Guerra ha pasado aviso á la casa Lowe para que destine á España todos los fusiles Mauser que pueda construir.

También indicó el general Azcárraga las mejoras introducidas en el artillado de varias plazas del litoral, y habló de otras medidas sobre material de guerra que no conviene hacer públicas.

En la perspectiva de que fuera preciso organizar el ejército de reserva se construirá con rapidez el vestuario, equipo y corseje que haga falta.

En el ministerio de Marina

El general Beránger, lo mismo que su compañero el ministro de la Guerra, han trabajado sin descanso para organizar, un plan de defensas marítimas.

De este plan, que está á punto de terminarse, dió extensa cuenta en el Consejo de ministros el general Beránger.

Según éste, se hallan muy adelantados los trabajos para el alistamiento de la escuadra, compuesta por el Pelayo, los cruceros Alfonso XII, María Teresa, Vizcaya y Oquendo, el caza torpederos Destructor y los torpederos Azor y Halcón.

En el Ferrol están ya dispuestos los viveres para el aprovisionamiento de estos buques, que probablemente saldrán para las aguas de Cuba en la semana próxima.

«La Compañía Trasatlántica» cedé seis barcos de los mejores para que sean artillados.

Estos barcos son: el Reina María Cristina, que anda 19 millas; el Alfonso XIII, que anda también 19 millas; el Buenos Aires, que anda 17 y el Alfonso XII el Sarristegui y el León XIII, que andan 18.

Los gastos que se hagan para armar estos buques serán de cuenta del Estado.

La Compañía Trasatlántica no cobrará nada por dichos barcos en seis meses. Pasado este tiempo, cobrará 19 pesetas por tonelada al mes, que es el tipo de los fletes que paga el gobierno de Inglaterra para su servicio de comunicaciones.

Teniendo en cuenta que todos esos barcos pasan de 5.0000 toneladas, se calcula que costarían 574.351 pesetas al mes su arrendamiento después de los seis primeros meses.

Los ministros, de acuerdo con el dictamen del general Beránger, aprobaron el arrendamiento de dichos buques, y acordaron un voto de gracias para el marqués de Comillas por las pruebas de patriotismo y generosidad que viene dando.

El general Beránger añadió que no era este el único acto de la Compañía Trasatlántica que merecía elogio, pues además el marqués de Comillas ofreció situar depósitos de carbón para los buques de guerra en toda la línea de Cuba y de Filipinas, cobrando la tonelada al precio á que dicho artículo estuviera en la plaza.

Habló luego el general Beránger de la necesidad de adquirir cuando menos dos cruceros modernos de gran andar para reforzar la escuadra.

Existen dos casas inglesas que tienen buques ya terminados de esta clase.

Al efecto el ministro de Marina llevó los planes de los que se hallan en estas condiciones y se puedan adquirir desde luego.

Son cruceros de 4.000 toneladas y de 22 millas de marcha.

El Consejo autorizó al ministro de Marina para que, de acuerdo con el jefe del gobierno, entable las negociaciones conducentes á la adquisición en las mejores condiciones posibles de dos de dichos cruceros, los cuales pueden estar en camino de Cuba dentro de un mes.

Como para todas estas cosas se necesitan fondos, el general Beránger llevó al Consejo un proyecto de crédito extraordinario de seis millones de pesetas, que fué aprobado.

Sobre el destino que se ha de dar á este crédito y sobre otras cosas, se discutirá y resolverá en un Consejo que se celebró en la secretaria del Estado.

Figuran en el plan del ministro de Marina, la adquisición de cañones para buques y de material de defensas submarinas.

Parte de este material está ya encargado y se recibirá pronto.

Se ha dado órdenes para activar la terminación del Carlos V y de los caza-torpederos que se construyen en Inglaterra.

El Carlos V se cree que estará concluido en Agosto.

Los barcos de la Trasatlántica serán armados con cañones de 12 centímetros, y con otros de menor calibre.

Al tratar en el Consejo de las defensas marítimas, se habló del corso, acordándose hacer uso de este medio de guerra en el caso de un conflicto con los Estados Unidos.

Según refirió el general Beránger, ha recibido varios telegramas de importantes casas armadoras de Inglaterra y de Italia, pregun-

dice que ha sido juzgado en Consejo de Guerra el cabecilla Bentacourt, á quien se le ha condenado á la pena de cadena perpetua.

El auditor, creyendo que la pena debía ser la capital, ha elevado la causa al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

En Zaragoza

Madrid 7 á las 5'45 t.

Dicen de Zaragoza que las noticias de los ataques inferidos á España por los yankees exacerbaron los animos, promoviendo una manifestación escolar, en la cual fueron dados los vivas y mueras de costumbre.

Los manifestantes prorrumpieron en aclamaciones frente al consulado de Francia.

El Rector de la Universidad y el Gobernador aconsejaronles que se disolviesen y que observasen suma prudencia.

Obedecieron los manifestantes, disolviéndose en grupos, los cuales eran aplaudidos al paso por la muchedumbre que llenaba las calles.

Noticias varias

Madrid 7 á las 5'50 t.

" > " 6'10 "

Recibidos 12 noche.

El señor Navarro Reverter ha dado cuenta al señor Cánovas de los recursos con que cuenta hasta el día 30 de Junio para hacer frente á todas las contingencias.

Para los planes que deban desarrollarse con el concurso de las futuras Cortes, se ha nombrado una ponencia de Ministros que se reunirá mañana sometiendo el acuerdo á un Consejo próximo.

Se ha recibido un extenso telegrama oficial del general Weyler, en que habla de diversos encuentros sin importancia y describe la situación que ha asignado á las columnas para impedir que se reúnan las fuerzas de Maceo y Máximo Gómez.

Telegrama particular

Madrid 7 á las 7'10 n.

" > " 7'50 "

Un telegrama particular dice que por descuido de los telegrafistas resultó ineficaz la combinación proyectada para envolver á Maceo.

Este huyó hácia Matanzas donde se le reunieron 6.000 rebeldes.

La columna Aldecoa le atacó haciéndole huir hácia Unión de los Reyes, y la columna Bernal alcanzó á Miraval en Taposte, causándole 15 heridos.

En el combate del ingenio Morales murió el médico insurrecto Latorre y con éste confundieron á Maceo.

Los telegrafistas sumariados eran de la Capitanía General y se durmieron rendidos por la fatiga, no trasmitiendo las órdenes que se dirigían al general Melguizo.

Noticias

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, etc.

VALORES PUEBLOS

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Madrid 7 de Marzo, 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, etc.

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial:

Extracto del número correspondiente al día 5 de Marzo:

Rcal decreto disolviendo el Congreso de Diputados y la parte electiva del Senado y convocando nuevas Cortes para el 11 de Mayo próximo.

Reparto de gastos carcelarios entre los municipios del partido judicial de Inca.

Envío de un recurso de alzada al Ministro de la Gobernación.

Exposición de las relaciones de altas y bajas verificadas últimamente en los apéndices de los amillaramientos de los pueblos de Santa Margarita, Santany y Selva.

El llamamiento al cozo Pedro Benassar Mascaró y á todos los interesados en el expediente de prófugo que contra el primero instruye el Ayuntamiento de Campanet.

Otro al mozo Cristóbal Pignet Pons, declarado prófugo por el Ayuntamiento de Alayor.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Manacor.

Aviso judicial á doña Antonia Vallés y Deharo, interesada en el avalúo de dos fincas embargadas.

Otro ídem á los que se crean con derecho á la herencia de D. Felipe Guasp y Pascual, fallecido en Palma.

Requisitoria para la busca de Buenaventura Bonnin y Fuster, contra quien se sigue causa sobre hurto de dinero.

Venta de una finca situada en el término de Búger.

Vacante de la secretaría del juzgado municipal de Escorca.

Anuncio de las paradas de caballos sementales del Estado.

Balance de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Table with 2 columns: Category and Count. Includes Nacimientos, Matrimonios, Defunciones, Hospital provincial, and Registros del puerto.

Estado de la mar.—Rizada del viento. Buques á la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigia de Porto-pl.—Ninguna. Incidencias.—Está despejado el cielo, el horizonte apenas con calma, la mar llana y calma completa al orto.

Buques fondeados:

Día 7. Vapor español Bellver, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Singala, con 29 trip. pas. y efectos. De Barcelona.

Buques despachados:

Día 7.—Laud español Linda, de 7 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Suau, con 4 trip. y efectos. Para Alcudia.

Matadero:

Lit 7.—Leces sacrificadas para el abasto y utilidades.—Eras, 1.—Vacas, 5.—Teros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 1.—Carreres, 1.—Ovejas, 5.—Borregos, 1.—Corderos, 194.—Cabras, 5.—Cegajos, 0.—Cabriles, 1.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 1.—Volatería.—Gallos, 43.—Pollos, 35.—Gallinas, 85.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 6.

Teatro de «La Constancia»

Función para hoy domingo. El drama trágico en tres actos y en prosa original de Don Angel Guimerá, traducido al castellano por Don José Echegaray, titulado: MARÍA-ROSA. Y el juguete cómico de Fina Domínguez, Los tres sombreros. A las ocho.

Venta.

Por tener que ausentarse su dueño, se vende una casa de mucha capacidad y reúne todas las comodidades apetecibles, tiene jardín, fuente y pozo, con un magnífico estable con ganado vacuno y cabras, tanto se vende con el ganado como sin él.

Advertisement for Ferrocarriles de Mallorca, including schedules for routes to Palma, Manacor, and other locations.

Advertisement for Entradas (Entrances) and Mercados de Mallorca, listing dates and locations for various events and markets.

Advertisement for Férias de Mallorca, detailing the schedule for the festival from April to October, including specific dates and locations.

Advertisement for Puntos de parada y horas en que salen las diligencias, providing a table of departure times and destinations for stagecoaches.

Advertisement for Hojas del Calendario (Calendar Pages) for the month of March, showing dates for moon phases and other events.

Large advertisement for 'GRAN BARATURA POR LIQUIDACION EN LA PRINCESA' (Great Bargain for Liquidation in the Princess), located at Plaza de Antonio Maura 15, advertising various goods at low prices.